

EL CASTELLANO

PERIÓDICO BISEMANAL — SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

Año II — Nú. n. 93

Redacción y Administración: Zamora, 28

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En la capital, 40 céntimos de peseta al mes. — Fuera de la capital, 50. Número suelto, 5 cts. — Pago adelantado.

Salamanca: Jueves 23 de Enero de 1904

ANUNCIOS Y RECLAMOS, á precios convencionales; comunicados y esquelas de defunción, desde 2 pesetas en adelante. — Al anunciante se le sirve la suscripción gratis.

A nuestros lectores

Imprimiendo nuestro periódico como saben los lectores, en el conocido establecimiento tipográfico de los señores Almaráz, sito en calle de Zamora, al número 28, principal, izquierda de esta calle, hemos trasladado nuestra redacción, por razones de comodidad y en obsequio del mejor servicio de la publicación.

Para el 1.º del próximo Marzo nos prometemos introducir en EL CASTELLANO notables mejoras, ilustrando sus columnas con clichés y datos biográficos de las autoridades y otras personas de prestigio y popularidad en este querido Salamanca y organizando periódicamente una hoja intermedia de administración, fiel extracto algunas de ellas de «La Gaceta de Madrid» en beneficio de los altos y sagrados intereses confiados á los numerosos Ayuntamientos de la provincia.

Oportunamente daremos cuenta de cada una de las reformas, que pensamos implantar, limitándonos hoy á ofrecer nuestra nueva casa á los lectores de este periódico.

Facultad de Ciencias

En atento B. L. M. del Decano de esta Facultad, nuestro queridísimo y distinguido amigo don Eduardo Nó, se nos invita á las conferencias de extensión universitaria que durante el actual año académico dará esta

respetable Facultad en el Paraninfo de esta Universidad literaria, á las ocho de la noche con motivo de la serie de «Cursos breves» que en este año y en los sucesivos dedica á la clase obrera para vulgarizar la ciencia.

Como la entrada á estas conferencias es pública, seguros estamos que no desaprovechará la ocasión el alumno obrero amante de cultura, y nosotros, por lo que respecta á EL CASTELLANO, al agradecer la atención nos sentiremos muy honrados asistiendo, en los días que se designan, á oír la autorizada voz de tan sabios profesores.

Curso de Mecánica

Don Eduardo Nó García.

Enero 28.—Idea general de las fuerzas.—Febrero 4.—Máquinas.—Febrero 11.—Energías mecánicas y sus transformaciones.

Curso de Química general

Don Manuel González Calzada
Febrero 18.—Primeras nociones de Química general.—Febrero 25.—Fórmulas y nomenclatura.—Marzo 3.—Leyes y teorías de la Química.

Curso de Química inorgánica

Don Julian Sánchez Martín
Marzo 10.—Metaloides.—Marzo 17.—Metales.

Curso de Química Orgánica

Don Mariano Sesé Villanueva
Marzo 24.—Alcoholes y derivad. s.—Marzo 28.—Compuestos aromáticos.—Abril 7.—Alcaloides.

Curso de Cosmografía

Don José de Bustos y Miguel
Abril 14.—Las estrellas y el firmamento en general.—Abril 21.—Movimiento de rotación de la Tierra.—Abril 28.—Constalaciones y nebulosas.

Curso de Geología

Don Pedro Ferrando y Más
Mayo 5.—Eras arcaica y paleozóica.—Mayo 11.—Era mesozóica.—Mayo 19.—Era caínzóica.

Las conferencias se celebrarán en el Paraninfo de la Universidad, en los días indicados y la entrada será pública.



De ojeo

Ya era tiempo de que en Salamanca se demostrase que existen ordenanzas municipales para algo más que dejarlas incumplidas.

Nuestro activo Alcalde no omite medio alguno para que aquellas se observen con todo rigor, cosa que el vecindario ve con suma complacencia y espera que han de secundarle en tan laudable tarea los demás individuos que componen nuestro concejo.

Por de pronto ya se ha desterrado la antigua y nada higiénica costumbre de secar la ropa en los balcones, los cuales aparecían cubiertos de preadas de todas clases y épocas, que hacían poco honor á la estética formando un conjunto censurable y en contradicción al progreso que debe imponerse á los grandes capitales.

Los expendedores de leche, panaderos y demás industriales que segura aunque lentamente nos van intoxicando, son tratados como se merecen por el Sr. Díez, habiéndoles impuesto ya á muchos de ellos las multas á que son acreedores por su antihigiénico proceder en la mixtificación de los artículos de primera necesidad.

También se observa más limpieza en las calles, sobre todo, desde que se persigue duramente á los desahogados que, bien por carecer de «inodoro», ó ya por habitual desvergüenza, utilizan la vía pública para urgentes necesidades de la vida, harto conocidas de todos por lo obligadas.

Otros detalles más podríamos citar que honran mucho á nuestro Alcalde por la actividad y celo desplegados en el cumplimiento de su difícil cargo, pero me abstengo por hoy de cansar á los lectores de EL CASTELLANO, circunscribiéndome á recomendar á nuestra primera autoridad municipal, no desmaye en su plausible tarea, pues al abandonar esas necesarias energías, el pueblo justamente supondría que solo se había tratado de la justicia de Enero.

Cardillo.

FRIO

Madre, acuéstame en la cuna, abrigame en los cendales, y que tu cuido amoroso jamás de mi lado falte.

Tengo frío, mucho frío, ¡ah! no dejes de abrigarme; que los besos de tus labios vengán sobre mí á posarse, y mientras me rinde el sueño entona bellos cantares.

Mece con amor mi cuna y dormiré pronto, madre, para que mi sueño arrullen los suspiros de los ángeles, que soñando me rodean y disputan abrazarme.

Ya no tengo tanto frío, ya el calor siento acercarse; no me dejes, madre mía ni concluyas de besarme. Cuando yo los ojos cierre y tus canciones acaben y esté mi cuna meciendo la figura de un arcángel, no te vayas, madre mía, quédate, el sueño á velarme, y los besos que soñando pueda yo lanzar al aire, hallarán nido amoroso en los labios de mi madre.

MIGUEL REY RIVADENEIRA.

Congreso Agrícola

El 25 se reunió en uno de los salones de la Diputación Provincial la

Comisión organizadora del Congreso Agrícola que se proyecta celebrar en esta ciudad durante la próxima feria de Septiembre.

Se constituyó definitivamente dicha Comisión, siendo elegido Presidente don Cecilio González Domingo, Vice-presidente don Basilio García Polo, Vocales los diputados y concejales que designen las Corporaciones respectivas, y Secretarios el señor Escribano, de Tejares, y Menéndez, del gremio de labradores.

También se acordó recabar el auxilio del Ayuntamiento de la capital y el del Gobierno de S. M. para la realización de la excelente y provechosa idea que se trata de llevar á cabo.

Un cajero de reserva

Un rico banquero daba un banquete, en el que habían de ser catorce los comensales; pero á última hora, uno de los mismos disculpó su falta de asistencia. ¡No quedaban, pues, más que trece!

Un estremecimiento involuntario se apoderó de todos ellos.

El banquero pidió tres minutos para conjurar aquella burla de la suerte, y dirigiéndose á su oficina, encontró al cajero entregado á sus sumas y restas.

—Amigo mío —le dijo— necesito de usted un gran favor: póngase usted el frac y una corbata blanca, y venga usted á cenar conmigo.

El cajero obedeció; se vistió en pocos minutos, y los convidados pudieron sentarse á la mesa sosegados y tranquilos.

Pero entre los convidados figuraba también un médico famoso, y á los cinco minutos acudieron á buscarle para un caso gravísimo, con lo cual volvieron á quedar aquéllos en número de trece.

Las señoras empezaron á cuchi-

fué lo que me dió mi señora Dulcinea por las bardas de un corral cuando della me despedí.

Y aún por más señas era el queso ovejuno.

Es liberal un extremo, dijo Don Quijote.

Y si no te dió joya de oro, sin duda debió de ser porque no la tendría allí á la mano para dártela.

Pero buenas son mangas despues de pascua, yo la veré y se satisfará todo.

¿Sabes de que estoy maravillado, Sancho?

De que me parece que fuiste y veniste por los aires, pues poco más de tres días has tardado en ir y venir desde aquí al Toboso, habiendo de aquí allá más de treinta leguas.

Por lo cual me doy á entender que aquel sabio nigromante que tiene cuenta con mis cosas, y es mi amigo, porque por fuerza le hay y le ha de haber, so pena que yo no sería buen caballero andante, durmiendo en su cama, y sin saber cómo ó en que manera, amanece otro día más de mil leguas de donde anocheció.

Y si no fuese por esto, no se podrían socorrer en sus peligros los caballeros andantes, unos á otros, como se socorre n á cada paso.

Que acaece estar uno peleando en las sierras de Armenia con algún fiero vestiglo, ó con otro caballero, donde lleva lo peor de la batalla y está ya á punto de muerte, y cuando menos se cate, asoma por acuya encima de una nube ó sobre un carro de fuego otro caballero amigo suyo que poco antes se hallaba en Inglaterra, que le favorece y libra de la muerte, y la noche se halla en su posada cenando muy á su sabor, y suele haber de la una á la otra parte dos ó tres mil leguas, y todo eso se hace por industria y sabiduría destos sabios encantadores que tienen cuidado destos valerosos caballeros.

Así que, amigo Sancho, no se me hace dificultoso creer que en tan breve tiempo hayas ido y venido desde este lugar al de Toboso, pues como tengo dicho, algún sabio amigo te debió llevar en volandillas sin que tú lo sintieses.

Así sería, dijo Sancho, porque á buena fe que andaba Rocinante como si fuera asno de gitano, con azogue en los oídos.

Y como si llevaba azogue dijo Don Quijote, y auaa legión



CAPÍTULO XXXI

De los sabrosos razonamientos que pasaron entre Don Quijote y Sancho Panza su escudero, con otros sucesos.

Quando le diste mi carta ¿besóla? ¿pisosela sobre la cabeza? ¿hizo alguna ceremonia digna de tal carta?

¿O qué hizo? Cuando yo se la iba á dar, respondió Sancho, ella esta en la fuga del menea de una buena parte de trigo que tenía en la criba, y dijome:

—Poned, amigo, esa carta sobre aquel costal, que no la puedo leer hasta que acabe de acribar todo lo que aquí está.

Noticias

El director general de Comunicaciones señor Rendueles, ha dictado una importante circular a todas las estaciones telegráficas de España, ordenando que desde el día 15 del próximo mes de Febrero se establezcan en todas las oficinas telegráficas donde hubiere aparatos Hughes clases prácticas para todos los telegrafistas.

También ha dispuesto que se monten aparatos Hughes en muchas estaciones de telégrafos, haciendo el servicio por dicho sistema Gijón y otras poblaciones importantes.

Según las bases aprobadas por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, se distribuirán entre el vecindario gratuitamente para que puedan plantarse en fincas del término municipal, los siguientes pies de arbolado:

Blanquillos llamados chopos.	1.000
Acacias.	1.000
Negrillos.	1.000
Blanquillos llamados alisos.	1.500
Fresnos.	1.500

Las personas interesadas en la adquisición, pueden presentar sus solicitudes en la Alcaldía dentro del término de ocho días a contar desde la fecha.

Se ha concedido por este gobierno autorización para celebrar en la noche del 30 una función teatral con el objeto de recoger fondos para levantar un mausoleo a los estudiantes muertos el 2 de Abril próximo pasado.

Por el celo de inteligente cabo de la guardia municipal se ha hecho la detención de los zulus que en noches pasadas hicieron la gracia de derribar las piedras que sirven de barandilla en la entrada del Hospital.

El señor alcalde les impuso cinco pesetas de multa a cada uno, después de hacerles arreglar por su cuenta los desperfectos.

La vecina de Bóveda del Rio Almar Ramona García, ha recurrido en queja ante el señor gobernador contra el alcalde y médico titular de dicho pueblo por haber consentido que muriese uno de sus hijos sin la asistencia facultativa que había solicitado, y por no haber ordenado aquel la inmediata inhumación del cadáver, que estuvo insepulto durante cinco días.

La queja elevada dice también que tiene una hija enferma y que no le son prestados los auxilios de la beneficencia municipal, apesar de ser ella pobre de solemnidad.

El señor Torres Villanueva determinó que el alcalde de dicho pueblo le informase bajo la más estricta responsabilidad, lo que haya de cierto sobre los hechos que se denuncian. Aplaudimos la conducta del señor Torres Villanueva.

Por el juez de instrucción de Salamanca se cita a Serafin Alvarez natural de Topas, á fin de practicar varias diligencias judiciales acordadas en la causa que contra él se sigue.

El obrero salmantino, Luis Vadiola (ebanista) ha sido también condecorado con la medalla de plata de Isabel la Católica.

Enhorabuena.

Por la Alcaldía se han dado órdenes á todos los dueños de establecimientos de bebidas, para que dentro del plazo de 15 días, procedan á colocar planchas de zinc, lata ó marmol en los mostradores, desapareciendo la pintura de la superficie de éstos, en conformidad con lo preceptuado en las Ordenanzas municipales.

En el «Diario oficial» del Ministerio de la Guerra se ha publicado una R. O. fecha 18 del actual, por la que se aprueba el presupuesto de cuatrocientas cinco mil pesetas para ejecutar las obras necesarias para la completa instalación en el cuartel del Rey de esta población del parque de campaña de la séptima región.

Por el Ayuntamiento de Fuentes de Oñoro se reclama á los mozos Domingo Ferreira, José Risuño y Julián

Posadas: por el de Vilvestre á Bonifacio G. Vaquero, José Vacas, Ezequiel Pérez, Sebastián P. Calvo y Gonzalo Gorjón; por el de Bogaño á Manuel Prieto; por el de Bermellar á Manuel Prieto y por el de Guadramiro á Patricio Montes Pérez y Domingo M. Vicente, ignorándose actualmente el paradero de todos.

La guardia civil de Alberca comunica a este gobierno haber detenido al vecino del mismo pueblo Hipólito G. Marta, por encontrarle 47 kilos de berzas robadas á un vecino suyo.

La de Aldeavieja también comunica haber detenido á Francisco P. Maílo, por el hurto de heno de una era de aquel término municipal.

En Navales, pueblo próximo á Alba de Tormes y en la noche del 23 al 24, tratóse de cometer un robo en la casa del vecino Manuel González Rodríguez.

Hallándose este en el lecho sintió ruido en la habitación contigua á su dormitorio; levantóse inmediatamente y penetrando á oscuras y con resolución en el cuarto en que se producía el ruido, se abalanzó sobre un bulto que pudo distinguir en la obscuridad profiriendo palabras de amenaza; entonces pudo convencerse de que quien trataba de robarle era una mujer vecina del mismo pueblo, llamada Candelas (a) la Ranchera.

La guardia civil de Salvatierra ha recogido una escopeta á Andrés Gago y Gago, por carecer de la correspondiente licencia.

Han sido denunciados varios vecinos de Ciudad Rodrigo por tener pastando 330 cabezas de ganado lanar en el monte propiedad del Estado denominado «El Bandal».

El corresponsal en Roma de un diario parisiense anuncia como muy probable la dimisión de Pio X, cuya situación va siendo difícil ante la insistencia con que los cardenales le empujan á que condene el derecho de veto que tienen algunas naciones, cosa que equivaldría á condenar su propia elección, que como es sabido, debióla precisamente al veto.

Un inventor americano está construyendo un globo, cuya forma es originalísima.

Su envoltura tiene la forma de tornillo y está animado de un movimiento de rotación que permite al aerostato hender mejor el aire.

Las experiencias de este nuevo aparato se verificarán muy pronto en Chicago.

En la casa cuartel de la guardia civil tendrá lugar el 1.º de Febrero próximo la venta en subasta de todas las escopetas recogidas durante el mes de Enero por la fuerza de la comandancia de esta provincia.

Los alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras que no han podido terminar los estudios del periodo de la licenciatura con arreglo al plan de 13 de Agosto de 1880, han elevado una instancia al señor ministro de Instrucción pública y Bellas Artes en solicitud de que se les conceda una prórroga durante el curso actual de 1903 á 1904 para poder concluir su carrera conforme al plan antiguo expresado.

Como mejor postor, ha sido adjudicada al establecimiento tipográfico donde se edita nuestro periódico, la impresión del Boletín municipal, que tiene acordado publicar nuestro Ayuntamiento.

Hace días pasando una caballería por el Puente Mayor del Tormes, se hundió un trozo de pavimento de un metro aproximadamente.

Se ha hecho un reconocimiento al referido puente para ver la importancia del hundimiento y tomar las oportunas medidas.

El Gobernador civil, señor Torres Villanueva, está desplegando en el ejercicio de su cargo en celo digno de alabanza.

Desde que se posesionó del mando, ha puesto singular empeño en que cuantas juntas oficiales y organismos le correspondan presidir, se reúnan con la regularidad debida, cosa que hacía tiempo no sucedía.

Don Isidoro Iglesias García, encargado de dar el martes próximo la conferencia en el Circulo de Obreros, no podrá hacerlo porque saldrá para Madrid un día antes al objeto de tomar parte en las oposiciones á la cátedra de Derecho Canónico en la Universidad de Santiago.

Algunos vecinos de la plazuela de San Julián se han acercado á nuestra redacción rogándonos llamemos la atención del señor alcalde sobre el abandono en que se halla la fuente de referida plazuela.

Por el Ayuntamiento de Alameda se cita á Vicente P. Diego, por el de los Santos á Germán R. Moreno, y por el de Barceo á Cristóbal Gimenez todos ellos mozos de este reemplazo y cuyo actual paradero se ignora.

Por telégrafo

Sistema Marconi.

Madrid 28 (Varias horas).

De Política

Vuelven á verse concurridísimos los círculos.

La situación política puede considerarse en estos momentos como expectante, siendo pocos los que creen en la sinceridad con que ofrece su apoyo al gobierno el señor Villaverde.

Los villaverdistas mostraban empeño en hacer público que el voto emitido ayer en favor del Gobierno no les compromete á nada, pues cuando se pongan á discusión los proyectos en que ellos tienen criterio distinto al Gabinete, demostrarán que su oposición no es la de amigos incondicionales del Gobierno. El Sr. Villaverde, por su parte, hacia constar que no es cierto que él acordase con sus amigos votar contra el Gobierno en la sesión de ayer.

¿Habrá ruido?

El discurso que Rodrigo Soriano se propone pronunciar hoy para tratar el asunto Nozaleda, será de tonos muy violentos y está llamado á producir grandes protestas y alboroto dentro de la Cámara.

La Gaceta

Estado.—Cancillería.—Luto de la Corte, dispuesto por S. M., con motivo del fallecimiento de S. A. el duque Leopoldo Federico de Auhalt.

Guerra.—Reales órdenes disponiendo les sean devueltas á los individuos que se expresa las cantidades que ingresaron para redimirse del servicio militar activo.

Marina.—Real decreto autorizando la presentación á las Cortes del proyecto de ley sobre reforma general en la organización de los servicios de la Armada y programa de armamentos navales.

Hacienda.—Reales decretos autorizando al ministro del Ramo para que presente á las Cortes los siguientes proyectos de ley: sobre revisión de las actuales tarifas del impuesto de transportes; modificando la tributación especial del alcohol en relación con la reforma de la tarifa vigente del impuesto de consumo sobre otra especie; y sobre concesión de dos créditos extraordinarios á la Sección décima «Gastos de las contribuciones y rentas públicas.»

otro fracaso

En la reunión celebrada por los navieros y los obreros de mar, no ha sido posible llegar á un acuerdo.

Haránse sin embargo nuevas tentativas de arreglo.

La Correspondencia

Contestando al discurso pronunciado ayer tarde por el señor Maura en el Congreso, este popular diario critica también al jefe del gobierno despreciativamente y termina diciéndo:

¡Rindamos pleitesía al gran orador, y pasemos á otro asunto, por que la manía de grandezas no merece ser tema de serios trabajos periodísticos!

La paz en Varsovia

En Tarragona se ha restablecido

el orden material; pero reina hondo y oculto malestar que pueden producir de un momento á otro nuevos trastornos.

El Heraldo

Ocupase este importante diario de la Corte de las arrogancias del señor Maura en su editorial de hoy que titula «El nuevo monstruo» y arremete con el presidente del Consejo de ministros, diciendo en un párrafo:

Vino al mundo el nuevo ser, el auténtico estadista, pasó por el ministerio de la Gobernación con el resplandor que se encendía en las calles de Madrid al matar al desgraciado «Hospicia», en las aulas de Salamanca fusilando estudiantes, en la plaza de Infesto acuchillando al inerme pueblo, y en Jumilla y en Almería y en cien partes más, porque en toda España se entonaban himnos de amor entre tiros y sablazos, al que salvaba el principio de autoridad y los eternos fundamentos sociales. ¡Gloria á Maura! ¡Gloria al triunfador de Madrid y de Salamanca y de Infesto! ¡Las madres lo bendicen y lo aclaman; él, héroe entre los héroes, valiente entre los valientes, providencial dictador en un pueblo y en una raza de eunuocos!

La Salud del Rey

S. M. el Rey continúa mejorando del catarro que ha sufrido. Probablemente mañana podrá salir de sus habitaciones.

El Imparcial

Su artículo de fondo lo titula «Uno contra todos» y después de juzgar acremente al señor Maura dice valientemente:

«¡Caricato de publicidad!» «¡Sindicato de rotativos!» «¡Sabe el señor Maura el conjunto de abnegaciones y de sacrificios que constituyen la vida de los que nos ocupamos en servir al público, siendo órgano de sus deseos

y defensor de sus causas? Se ha dignado alguna vez enterarse del punto á que llega nuestro esfuerzo y del desprecio que hacemos de los intereses materiales?... ¿Es justo que á diario nos denigre un hombre á quien, por apasionado que sea, nunca hemos de negar la rectitud, y nos suponga causantes de un estado moribundo del país?..

Ultima hora

Esta tarde, á las seis y media se reunirán los ministros en Consejo.

Este se celebrará en el Congreso y será preparatorio del que mañana ha de presidir Su Majestad.

—Después de la sesión del Congreso han celebrado una conferencia los señores Canalejas y marqués de la Vega de Armijo, habiendo acordado que uno de los dos intervenga en el debate.

Los republicanos también han acordado intervenir y en su nombre lo hará el señor Salmeron,

—Dicen de Barcelona que en una casa en construcción de la calle de Borrell ha ocurrido hoy una catástrofe de la cual son protagonistas cuatro obreros que trabajaban en el piso cuarto del edificio mencionado.

A consecuencia de las lluvias, hundióse el tejado del mismo sobre los operarios, resultando con graves heridas.

IMPRESA de Almaráz

Calle de Zamora, 19

CENTRO DE EDUCACIÓN FÍSICA

(Academia Politécnica.)

Prior, 3, principal.

En uno de los más espaciosos locales que posee esta acreditada Academia, ha quedado instalado un magnífico

GIMNASIO HIGIÉNICO

dirigido por Profesor competente que dispone de especial método de Gimnástica mediante el cual se obtienen, entre otros, los efectos siguientes:

1.º EFECTO HIGIÉNICO.—Para niños atrasados en su desarrollo, crecimiento armónico; para convalecientes y personas débiles, es el tónico por excelencia y más seguro; evita y corrige el raquitismo y anemia; modifica los pechos mal conformados y ensancha los estrechos, salvando radicalmente de la tisis á infinitos seres que en lo más hermoso de la vida los arrebató esa terrible afección, que cada año, sólo en los pueblos que se lleva estadística más ó menos exacta, ¡¡¡6.000.000!!! de víctimas.

2.º EFECTO ESTÉTICO.—Corrige las deformidades, tales como desviaciones de la columna vertebral, caída de hombros y caderas, anquilosis, obesidad, etcétera, etcétera.

3.º EFECTO ECONÓMICO.—Los enfermos gastan más que los sanos y no producen; las personas débiles y enfermizas tienen que dejar artes y carreras de su predilección por ser superiores á sus fuerzas físicas, origen y sosten de las intelectuales.

4.º EFECTO MORAL.—Así como la pereza es madre de todos los vicios, la debilidad física lo es de las bajas pasiones; sólo la salud del cuerpo engendra alegría y da franqueza de carácter y salud al espíritu.

Honorarios módicos.

Clase especial para señoritas

Pídanse instrucciones al director de la Academia Politécnica,

D. Primitivo Navarro.

Prior, 3, principal.



“La Polar,”

Sociedad Anónima de seguros administrada por el Banco de Bilbao.

Capital social 100.000.000 de pesetas.
Garantías depositadas 50.000.000.

Seguros contra incendios

Esta poderosa Sociedad Española, es la que se ha fundado en el mundo con mayor capital para el negocio de Seguros.

Asegura contra el incendio, toda clase de muebles é inmuebles, y mediante pacto especial, los daños resultantes de la explosión de los aparatos de vapor y del gas, caída del rayo, y accidentes producidos por la electricidad.

Para informes y datos dirigirse al subdirector de esta provincia, don Fernando Hurtado de Mendoza, calle de la Estafeta, núm. 7, principal.



RELOJERIA

DE

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOPE, BASCHMID, REGULADOR D. G. I.ª y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.
Taller de composuras garantizadas.



Almacén de muebles

y talleres de construcción

DE

Valentín Muñoz

SALAMANCA

Se construyen toda clase de mobiliarios de estilo y época.

Idem. para casinos, teatros, cafés, fondas y otros establecimientos. Siempre encontrarán en esta casa lo mejor y más barato.

CALLE DE ZAMORA, 24



GRAN CENTRO FOTOGRAFICO

DOCTOR RIESCO, 62

Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medalla de oro y plata en todas las exposiciones.

Trabajos excepcionales en platinos y otros.

Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino,

Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos.

Todos los días se opera aunque esté nublado.

Desde las 8 de la mañana hasta las siete de la tarde.



GRAN FABRICA DE MAZAPAN

de

DIONISIO VARGAS

(Casa fundada en el año 1850)

Calle del Comercio, 2, 4 y 6.—Toledo

Se remiten á provincias cuantos pedidos se le confien, relacionados con este ramo.

Se admiten representantes



Gran Hotel Lino y Restaurant

— DE —

CARLOS RIVERA

Calle de Santa Justa, 13 y Plata, 1.—Teléfono 252

● TOLEDO ●

Este Hotel es el mejor de Toledo, y el más recomendado para los señores viajeros, turistas, y con especialidad para los señores viajantes.

Hay cocina francesa y española, bueno y esmerado servicio, luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores en su clase.

Hospedajes desde 6 pesetas.

— HAY COMEDORES RESERVADOS —

Coches á todos los trenes.—Intérpretes y guías



¡Increible al parecer!

“Más barato que yo nadie,”

Traje y capa para caballero á medida por 28 pesetas en la sastrería de

Emilio Losada.

Calle del Comercio, 19.—Toledo.

Se remiten á provincias mandando medidas.

PEDID PARA CREERLO

Especialidad en trajes de caballero y niños para todas las fortunas

Inmenso surtido en capas y gabanes.



Agencia Universal

de ANUNCIOS

para todos los periódicos de España, Europa y Américas

1.ª de España — Fundada en 1872

ROLDÓS Y COMP.ª

BARCELONA

Publicidad de todas clases
Precios económicos

GRAN HOTEL TOLEDANO

DE

MARCELINO FERNANDEZ

Calle del Alcázar 8, Teléfono 12, Toledo.

Este nuevo Hotel, es el más recomendado para los Sres. viajeros turistas y con preferencia á los señores viajantes, por ser el más céntrico de Toledo, con vistas á la Plaza de Zocodóver, y á la Alcázar, á cincuenta metros de distancia de la catedral, Museo, Sinagoga, y Academia de Infantería.

Hay cocina francesa y española, dirigida por su afamado dueño, esmeradísimo servicio á la carta.

Luz eléctrica y timbres en sus elegantes habitaciones.

¡No hay mesa redonda!

Hospedaie desde CINCO ptas.

Coches á todos los trenes con intérpretes y guías del Hotel-

Esmerado servicio de coches de lujo, servidos por la afamada empresa de Alegre, para visitar los principales monumentos de esta capital.

CENTRO BARCELONES

QUINTAS

Domicilio social: **Carme 33, 1.ª Barcelona.**

Única Asociación que ha redimido á sus socios de la última quinta por la cantidad de 750 pesetas y única también autorizada por el Gobierno para constituir un capital de garantía en favor de los excedentes de cupo y para permitir que los mozos que se asocien depositen su dinero en casas de Banca y de Comercio.

Todos los capitales que se entreguen, son depositados en el Banco de España.

Para prospectos, informes y suscripciones, al Delegado de la misma **Don Luis Domínguez Santos.**

Travesía 14, 2.ª—SALAMANCA

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.

Gran surtido á la carta.

Vinos de las mejores marcas.

Se sirven encargos.

PROPIETARIO

DON CARLOS HEVIA